

EL POPULAR

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE.

PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid: Un mes, 4 rs.; Trimestre, 12 rs. En Provincias: Trimestre, 16 rs. por correspondencia, 18. En el Extranjero, 50. En Portugal, 35. En Ultramar, 60.
Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico se hacen a UN REAL línea y los suscritores, y doble precio a los que no lo sean.
Los anuncios cerrados a precios convencionales.
Toda la correspondencia se dirigirá a D. Miguel P. García.

Viernes 12 de Noviembre.

PARA SUSCRICIONES Y ANUNCIOS

PARIS: Agencia franco-hispano-portuguesa de D. A. Saavedra, única encargada de recibir los anuncios extranjeros.

OBSERVACIONES.

Las Papeles no se publican los días festivos. La Redacción y Administración calle del Prado, núm. 13, piso bajo, derecha. No se responde de las cartas que contengan sellos y no van certificadas. Las cantidades que se nos remitan en sellos abonarán el 5 por 100 de cambio. La mano de periódicos de 12 ejemplares 2 rs. y 20 cént. No se sirve suscripción que no acompañe su importe. Terminada esta sin haberla renovado, dejaremos de remitir el periódico, pero avisaremos con anticipación. No se admiten sellos de guerra.

N.º 3431

AÑO XII.

ECONOMIA RURAL.

III.

Descritas ya las diferentes clases de gallinas, vamos a explicar alguna de sus generalidades, y los cuidados que deben prodigarseles. El gallo vive en completa unión con los individuos de su especie, y hace las veces de jefe y padre por la autoridad y atenciones que tiene con ellos, pues sabido es que el alimento de que dispone, lo distribuye entre los mismos, sin tomar él ni la parte más insignificante.

La gallina defiende constantemente a sus pequeños, y los protege de los más solícitos cuidados; y tanto es así, que con frecuencia expone su vida por salvar la de sus hijos.

El gallo puede cubrir de 12 a 16 gallinas, desde la edad de cuatro meses hasta los tres años y medio, en cuya época sométese a una buena alimentación y a un género de vida especial, pero no es conveniente que llegue a ese número, porque aquel se debilita rápidamente y los huevos llegan a ser estériles. Para obtener razas robustas y vigorosas, y huevos abundantes y bien fecundados, conviene, además del buen alimento, espacio y cuidado, y que el número de gallinas no exceda de seis.

La gallina produce huevos sin haberse verificado la cópula, y aun suponen algunos economos que estos son los mejores; pero no pueden utilizarse para la reproducción por no tener germen. Las gallinas ponen casi diariamente, a excepción de los períodos de la muda y grandes fríos, por más que, si el gallinero reúne las condiciones debidas y goza de una temperatura media ni aun en estos casos se suspende la postura.

Las gallinas comienzan a poner a los nueve o diez meses; mas entonces sus huevos son pequeños y no sirven, por lo general, para incubarlos. La existencia de los pollitos tempranos es muy comprometida, pero no debe omitirse medio alguno a fin de conseguirlo, pues que estos adquieren precios muy subidos.

La higiene de un corral, especialmente cuando las aves no hacen frecuentes escursiones al campo, es uno de los más poderosos elementos que contribuye a la verdadera explotación de tan lucrativa industria. Al tratar de plantearlo, debemos tener presentes las dimensiones del local, así como que el suelo esté seco y sea arenoso, es decir permeable, y si careciere de esta circunstancia, debe dársele la suficiente inclinación para que escurran las aguas.

Es muy conveniente que a su alrededor haya hierba y árboles. La posición del gallinero debe ser

al Este, ó bien que reciba los primeros rayos del sol y que esté al abrigo de los vientos del Norte, para lo cual se construye un muro de fábrica ó de tablas sin labrar y de una altura de dos metros, por lo menos. Todos los materiales que se empleen en la construcción de un gallinero deben ser rústicos para que la edificación resulte económica.

Varios son los sistemas de corrales establecidos, diferenciando entre sí según las localidades.

Los corrales con cobertizo tienen la ventaja de preservar a los animales de la lluvia, de la nieve y del frío.

Aparte de las divisiones que ha de haber para las diferentes razas, deben establecerse en los corrales ponederos, dormitorios, escalas, comederos y bebederos.

El alimento se deposita en vasos formados de cuatro tablas, unidas en ángulo por medio de ranuras, siendo la longitud de las que constituyen los dos lados mayores de 52 centímetros, y la de los menores de 12; hay que colocarlos al alcance de los volátiles.

Los bebederos conviene sean de barro, debiendo estar siempre muy limpios; hánse de establecer a la sombra.

Los ponederos son de distintas formas y materias, pero los más recomendables son los de mimbre.

En el fondo del nido pónese paja fresca que se muda todas las semanas. En el gallinero debe presidir siempre la más escrupulosa limpieza, teniendo mucho cuidado de establecer una buena ventilación.

La paja y excrementos, una vez fuera del gallinero, se llevan al muladar, donde se mezclan con las demás materias orgánicas.

De la alimentación é incubación artificial trataremos en el artículo siguiente.

A. ELGUETA.

Un colega llama la atención sobre el balance último del Banco Hipotecario, que arroja datos todavía más deplorables que los años anteriores.

¿Cuánto creeran nuestros lectores que ha prestado hasta fin de Octubre, ó sea en diez meses? Pues no llega a dos millones y cuarto.

Se aprecia la deuda hipotecaria de España en doce mil millones de reales, y su movimiento anual en unos dos mil millones. ¿Para qué sirve en este Océano una gota de ocho a nueve millones de reales?

¿No se convence aun el Gobierno de la necesidad de retirarle el privilegio para concederlo a otro? Cuando los capitales están ganosos de circulación, ¿por qué se ha de desperdiciar esta coyuntura?

¡Fijese bien en esto el señor Cos-Gayon.

Solo por valor de 23 y 4/5 millones de pesetas son los préstamos vigentes en ocho años de existencia. ¿Qué auxilio ha sido este para la agricultura, industria y comercio? ¿Qué ayuda para la propiedad? Y cuando una de las principales glorias de la civilización moderna es la creación de Bancos que hagan competencia a la usura, esta gran calamidad contemporánea, ¿cómo se mira en nuestro país con tanta indiferencia la conducta del Banco Hipotecario, que, por no ser, ni de procedencia española es?

Fijese bien, repetimos, el señor ministro de Hacienda. Esto no puede continuar así.

El ministro interino de la Gobernación, Sr. Lasala, firmó ayer los nombramientos de los propuestos en terna por la comisión permanente de la Diputación provincial, siendo nombrado el Sr. Revuelta vicepresidente, y vocales los señores Serantes, Cassá, Mellado y Narbon.

Hoy mismo, y a las tres de la tarde, se ha reunido la Diputación de esta provincia para nombrar las comisiones de Hacienda, Gobernación, Fomento, Beneficencia y Gobierno interior.

El *Siglo Futuro* y *La Fé* andan de nuevo a la greña.

El primero le acusa al segundo de haber inventado una indigna paparrucha, y ante esta calaverda; *La Fé*, airada, se encara contra su correligionario en los siguientes términos:

«Ógame lo que dice *El Siglo Futuro* en una correspondencia de París que publicó a mediados del pasado mes de Octubre:

«En los conventos más acreditados y más favorecidos de Francia, precisamente los que educan casi con monopolio exclusivo a todas las hijas de la nobleza francesa, en obligatoria la enseñanza de la Mitología. El libro de texto que bárbaramente se impone a las inocentes criaturas, lleva impresa en la portada esta sangrienta monstruosidad: A. M. S. S. C. U. G. Las pobres niñas de diez y doce años aprenden, para mayor gloria de los Sacratísimos Corazones, qué lénes eran Danay y Leda, y qué historia tuvieron entre sí «Marte, Venus y Vulcano.»

«Y todavía hay almas excelentes que andan cavilando desesperadas para buscar explicación al fenómeno de que en las altas clases de París, educados los hijos en establecimientos cristianísimos, se casen y se separen al año del matrimonio.»

«¿Se pueden inferir más claras, directas y gravísimas ofensas a las Madres del Sagrado Corazon?»

Pues dice *El Siglo Futuro* en su número del 3 del corriente:

«Nunca hemos atacado nuestros ataques, ni hemos atacado en ninguna manera

«la educación general que se da en el colegio del Sagrado Corazon. Semejantes paparrucha deban quedar reservadas para *El Tiempo*, y sobre todo, para quien, según se dice, redacta esta parte de *El Tiempo*».

«Si algún día, ¡Dios no lo permita! las cristianas y excelentes señoras que consagran su vida a la enseñanza en los colegios del Sagrado Corazon se vieran perseguidas por el furor revolucionario, ya verían quién de los dos, *La Epoca* ó *El Siglo Futuro*, salía más energicamente a su defensa.»

«O suponer, ¿qué es suponer? dar por hecho que las educandas del Sagrado Corazon se separan al año de matrimonio; decir que las Madres del Sagrado Corazon enseñan, para mayor gloria de las Sacratísimas Corazones, las historias de Marte, Venus y Vulcano, no es atacar los ataques, no es atacar la educación general de las Madres del Sagrado Corazon, lo es insultar a las respetabilísimas religiosas, ó *El Siglo Futuro*, en las palabras de su artículo del 3 de Noviembre, desautorizó y retractó sus frases de la correspondencia de París del 15 de Octubre.»

Nosotros creímos esto último; mas lo que anoche dice *El Siglo Futuro*, calificando de indigna paparrucha la retractación, nos enseña que todavía no conocemos bien a *El Siglo Futuro*.

Como los de *El Siglo Futuro* son pontífices de levita, nada tiene de particular que ignoren lo que pasa en los centros eclesiásticos, conventos y colegios de religiosos; lo que si tiene de particular, y mucho, es que quien es tan lego y profano, se meta a dogmatizar sobre lo que no sabe ni ha saludado en su vida.

Si en lugar de educarse en un Instituto y en la Universidad de Madrid, hubiesen los de *El Siglo Futuro* estudiado en cualquier Seminario de España, sabrían que en todos los autores selectos latinos, figuran en primer término los clásicos latinos, y todos hablan de Venus, Leda, París, Vulcano, etc. A nadie se le ha ocurrido que esto corrompiese.

Pero, ¿qué no se le ocurrirá a la ignorancia, que suele ser osada?

Hé aquí algunos detalles respecto al sitio del convento de Tarazona, y que nos comunican los periódicos de Marsella.

«Habitan actualmente en el Monasterio 150 personas, repartidas de esta suerte: religiosos, 45; familiares, 14; maestros 23; pensionistas, 9; en los talleres, 6; obreros 21; pobres, 15; total, 150.»

Este personal se había aumentado en el momento de la ejecución de los decretos hasta un millar de personas, compuesto en su inmensa mayoría de aldeanos llegados de distintos puntos.

La tropa tuvo que intervenir varias veces el domingo, a fin de impedir tumultos.

Nada se intentó en la noche del sábado al domingo para apresurar la expulsión de los promonstruosos. Las tropas, compuestas del 14 de línea de Avignon, y del 26 de dragones de Tarazona, pasaron la noche en torno del Monasterio.

Durante toda ella se preató el servicio de ronda; los soldados pudieron acostarse sobre el terreno, pero sin romper filas, porque las tropas no acampan, sino que vivaquean.

El cordón estaba situado a cincuenta metros proximamente del Monasterio; de trecho en trecho había piquetes hasta la distancia de dos kilómetros. Para defenderse contra los fríos de la estación, los soldados llevaron numerosos haces de leña al terreno que ocupaban.

El domingo por la tarde oyóse tocar el piano en la abadía, mientras que cierto número de personas encerradas se asomaban curiosamente a las ventanas con semblante alegre y como admirándose del aparato desplegado por las tropas con un sitio que *Le Petit Marseillais* calificaba de ridículo, y que en su opinión, hubiera podido terminar en cinco minutos.

El Monasterio no está, en efecto, mas defendido que otros, y solo por el deseo de no castigar a las numerosas personas allí encerradas, la Administración ha preferido contemperizar en la espera de la sumisión voluntaria.

Presentáronse de nuevo el lunes las autoridades civiles, encontrando desobedidos a curiosos y de partidarios las inmediaciones, y por última vez puso el comisario de policía en conocimiento de los frailes el decreto de expulsión, é invitóles a que desalojasen el edificio.

En vista de la negativa de los religiosos, la policía echó abajo las puertas, sin que en ello interviniese para nada la tropa.

Seisenta y ocho frailes fueron conducidos y escoltados por dragones.

El prefecto Mr. Poubelle ha autorizado a los padres Edmond y Hermann y a tres enfermos para que continúen en la abadía. Quédanse con ellos treinta servidores, a cuyo cargo correrá el cultivo de las tierras.

Cuéntase que el notario monsieur Cœur, ex-alcalde legitimista de Gradeson, pretendió romper el sitio para llevar socorros a la plaza, y lo hubiera sin duda conseguido si no haberse interpuesto el general Guyon-Vernier.

Mucho nos complace que por fin no se hubiese apelado a la fuerza de las armas, aun cuando no se puedan nunca justificar ciertos extremos llevados a cabo sin aparente razón ni motivo alguno de derecho.

Anoche se hablaba en los círculos políticos de los acuerdos que se suponen adoptados por el directorio fusionista. Algunos dicen que los ministeriales afirman que aquella reunion se celebró a consecuen-

484 Amar después de la muerte.

dico inmediatamente, quien declaró hallarse bastante grave y recetó varios medicamentos. Cuando llegaron por la tarde el marqués y su hijo, no les conocíó.

—Como ha salido mal con su empresa, se finge enfermo por no darnos explicaciones, dijo Genaro; en fin, papá, subamos a ver si nos recibe Ermelinda.

—Vamos allá, dijo el marqués, siguiendo a su hijo maquinalmente.

Al ir subiendo por la montaña, les sorprendió ver todas las ventanas cerradas, siendo así que eran las cinco de la tarde cuando la brisa del mar es tan agradable y se abren generalmente, para que se refresquen, las habitaciones. Llegaron a la casa, llamaron repetidas veces; ni un alma respondió a los fuertes aldabonazos que en su impaciencia febril daba Genaro. Por fin, después de esperar media hora, vieron subir del hermoso valle en que terminaba la montaña, por detrás

485 Amar después de la muerte.

de la casa, a una mujer anciana que llevaba un canasto de verduras en la cabeza.

—Esta mujer nos dará razón, dijo el Marqués adelantándose a recibirla.

—¿Llamaban Vds. en mi casa? preguntó ella así que los vio.

—Sí, señora; ¿tendrá Vd. la bondad de decirnos si han salido los señores que la habitaban? dijo el marqués.

—Esta mañana, en la diligencia que sale al amanecer, se marcharon a Madrid.

—¿A Madrid! exclamaron a un tiempo el padre y el hijo.

—A Madrid, sí, señores. A mi también me ha sorprendido mucho esta marcha tan repentina, porque me tomaron la habitación por dos meses; afortunadamente me los pagaron adelantados, y esta mañana, antes de ser día, fué un criado a entregarme las llaves a ese caserío que tenemos aquí abajo.

486 Amar después de la muerte.

que seguía pidiendo agua con angustioso acento.

Al amanecer del siguiente día, estaba la criada de Rita en la diligencia que salía para Madrid con todo el equipaje de su ama; la dejó en la cama sola enferma y sin ropas, dinero ni alhajas. El marqués y su hijo, que iban en la berlina, no la conocieron; ella, por su parte, también procuró esconderse para que no la vieran. Cuando el médico fue a ver a Rita a las once de la mañana, se admiró de no encontrar a nadie en la casa; únicamente Ofelia lanzaba aullidos lastimosos al pie de la cama de la enferma; no pudo preguntarla, porque seguía sin conocimiento, viéndose obligado a buscar una mujer que la asistiese por caridad, prestándose a ello precisamente la dueña de la casita en que había vivido Ermelinda.

—A los cinco días de enfermedad, recobró Ofelia el conocimiento, y

487 Amar después de la muerte.

—Yo no puedo perdonarla, añadió Mateu; es necesario que el marqués sepa todas sus picardías; y después llamar a Andrés para que la encierre en la galera por haberse escapado del domicilio conyugal.

—¡Por piedad! ¡Tenga Vd. lástima de mí y no me pierda con el marqués ni me entregue a mi marido! exclamó Rita, arrojándose delante de Mateu.

—La tendré; pero antes júreme usted, con la mano puesta en este Crucifijo, no volver a perseguir a Valerio ni a intentar verle jamás; dijo Mateu, descolgando un Santo Cristo que había en la cabecera del lecho de Ermelinda y presentándole a Rita.

—Lo juro, dijo esta con voz clara, poniendo la mano derecha en la sagrada efigie.

—Jure Vd. también no atentar en ninguna ocasión ni tiempo contra la vida ni contra la tranquilidad de Ermelinda.

cia de la iniciativa del elemento conservador, y que no se tomó acuerdo alguno importante, aun cuando los constitucionales suponen que la actitud levantisca que se nota en las filas del partido se calmará, conociendo la síntesis del acuerdo, que es *unión a todo trance, y nada de ilusiones.*

Han sido nombrados para formar el tribunal de oposiciones para las 16 plazas de nueva creación de médicos de Beneficencia municipal los señores siguientes: Presidente, el inspector del cuerpo don José Miranda, y vocales don José Rodríguez Benavides, D. Basilio San Martín, D. Angel Custodio Sueca, D. Manuel Ortega Morejon, don José Fontana y D. Domingo Vaca.

SUCESOS DE FRANCIA.

La exaltación de los partidos en Francia es tal, que no hay fuerza de tensión bastante para sostener por mas tiempo un estado de cosas tan violento.

Lo que sucederá no es fácil pronosticarlo, pero si que a algo gordo se va.

Para muestra basta el siguiente botón:

PARIS 11 (10 20 noche).—Recibido el 12 a las 3:30 de la madrugada.—Comenzada la sesión a la hora reglamentaria, vino entrar con sorpresa en el salón al diputado Mr. Baudry D'Asson, que fue a ocupar su sitio.

El presidente le invita a que salga de la Cámara, obediendo el acuerdo del día anterior.

Mr. Baudry D'Asson se levanta y trata de hablar. La Cámara lo impide con protestas y reclamaciones que ahogan la voz del diputado.

Mr. Bourgeois dice que no debe irse, porque eso sería ofender a los electores.

El presidente logra calmar el tumulto, y dice que se suspende la sesión por quince minutos para usar los medios que el reglamento pone en sus manos.

Los diputados de la derecha se levantan y van reconcentrándose alrededor del sitio que ocupa Mr. Baudry, al cual dirigen acaloradas excitaciones para que resista a la fuerza pública. Entre los excitadores se distinguen por sus voces y ademanes el obispo de Angers monseñor Freppel.

Entre tanto, los diputados de la izquierda van abandonando el salón, y los ugieres despiden las tribunas. En la de periodistas se hacen grandes protestas por los escritores ultramontanos, cuya resistencia a abandonar la tribuna obliga a emplear la fuerza para expulsarlos.

Trascurrido el plazo de quince minutos, entra en el salón uno de los capitanes, seguido del coronel jefe de la guardia y 60 cazadores, sin armas.

Formase un círculo alrededor de los diputados de la derecha, los que dirigen arengas y exhortaciones a los soldados para que no obedezcan. Un diputado les dice que los verdaderos representantes de la Francia les autorizan para faltar a la disciplina, porque no se deben obedecer las órdenes de la tiranía.

Otro de los diputados, al ver que los soldados avanzan, les dirige las palabras de *cobardes, canallas y miserables.*

Desoladas todas las súplicas del cuartel y del coronel jefe de la guardia, este último, saltando de banco en banco, logra abrirse paso hasta llegar a Mr. Baudry, al cual coge por la solapa de la levita; pero el diputado procura desasirse, quedando sentado en el banco y con propósito de no salir.

Avanzan entonces cuatro soldados, le sujetan por los brazos y le levantan en el aire para sacarlo al hemicycleo. El diputado se defiende desesperadamente con los pies y con las manos; da repetidos golpes a los soldados; aranza a dos de ellos las charreteras, hiere a uno, hace una contusión al coronel y hasta varios diputados reciben fuertes golpes.

Así salió del salón, en medio de una espantosa confusión mantenida por los gritos desaforados de la derecha y las protestas de indignación de los diputados republicanos que asistían al espectáculo.

El diputado rebelde ha sido reducido a prisión en una habitación del Palacio de la Cámara, donde permanecerá tres días custodiado por un centinela.

Pocos momentos después, el presidente reabre la sesión. Los bancos de la derecha están casi vacíos. Uno de sus individuos se dirige a la Cámara, y pronuncia estas palabras: «No queremos ya sentarnos en este depósito de inmundicias; estamos dispuestos a dimitir en masa para que no se nos confunda con esta basura.»

El presidente se hace cargo de ellas, y contesta que el sufragio universal resolverá en último término la protesta de los querrelantes.

Mr. Legend, diputado de la izquierda, comienza a explicar una interpección sobre la política del Gobierno. Dice que la Cámara y el Ministerio están en perfecto acuerdo respecto a la política mas conveniente; que esto no es para nadie dudoso, y como a pesar de ello ha ocurrido en la última sesión un incidente del que podría resultar derrotado el Gobierno, conviene explicar los hechos, para que si de ellos resulta que solo por una mala inteligencia de los diputados de la mayoría pudo tener una votación contraria a los deseos del Ministerio, se provoque otra votación que tenga el carácter y los efectos de un voto de confianza.

Explica después los hechos y concluye diciendo que no hay motivo para suponer que el Gobierno ha sido derrotado.

El duque de Laroche foucault pide la palabra.

El presidente: «No puedo concederle la palabra después de ser consultada la Cámara.»

El duque de Laroche foucault: «No os falta ya mas que ejercer la dictadura en este sitio para que el país no corra la censura de vuestros actos.»

El presidente: «Después de la discusión no concederé la palabra.»

El presidente del Consejo de ministros ocupa la tribuna y explica el sentido y alcance de la declaración leída en la sesión precedente. Expone después los propósitos del Gobierno, los cuales deben alejar toda desconfianza en el seno de la mayoría. Concluye diciendo que el Gobierno no tiene interés alguno en sostener la prioridad de una de las dos leyes que estima necesarias y urgentes; pero que si desea, como condición indispensable para continuar en el Poder, que la Cámara le dé un voto de confianza.

Mr. Clemenceau, de la extrema izquierda, pronuncia un discurso de violenta oposición al Ministerio, al cual acusa de tener poco decoro, por no haber insistido en su dimisión, y dice que la Cámara necesita, ante todo, que explique la última crisis, por la cual salió del poder Mr. Freycinet.

Mr. Naquet se levanta a defender al Ministerio, al cual, dice, es necesario sostener, porque con él se sostiene la República.

Exhorta a los grupos de la izquierda para que se mantengan unidos, y recuerda las grandes reformas realizadas por la Cámara, merced al sistema de mutuas concesiones hechas entre los grupos de la mayoría que hoy tienen la confianza de la Francia.

Mr. Keller pronuncia un breve discurso para pedir aclaraciones sobre los propósitos del Gobierno respecto de las cuestiones mas importantes de la política.

Mr. Perin, presidente del grupo de la extrema izquierda, dice que el niega su confianza al Ministerio actual porque representa una política vacilante, y que tiene la seguridad de que, aun alcanzando hoy un voto de la mayoría, este Gobierno no durará dos meses.

El presidente del Consejo de ministros resume el debate diciendo que si el Ministerio ha retirado la dimisión, es debido a las exhortaciones de los grupos mas importantes de la mayoría, ante los cuales era necesario hacer el sacrificio del amor propio por un sentimiento de patriotismo.

Defiende la conducta del Gabinete, cuyos actos se han ajustado al espíritu de la Cámara, y dice que bien examinada la votación del martes, no podría servir de norma para resolver una crisis, porque de la mayoría que votó contra un deseo del Gobierno, sería imposible formar un Ministerio con unidad de pensamiento.

Mr. Clemenceau increpa duramente al Gobierno por no haber reunido antes la Cámara; le acusa tambien por tener en su seno como ministro de Marina al almirante Cloué, cómplice del golpe de Estado del 16 de Mayo.

El ministro de Marina se levanta y dice que en aquella ocasión limitóse únicamente a cumplir sus deberes militares.

Suaditase con este motivo un incidente en el que intervienen varios diputados, y se cruzan frases llenas de acritud.

Calmad la agitación, ocupa la tribuna monseñor Floquet, de la union republicana y dice que él se abstendrá de votar la proposición de confianza al Gobierno porque no le han satisfecho sus explicaciones.

Procedase a votar la orden del día otorgando el voto de confianza al Gobierno, y es aprobada por 297 contra 131.—S.

Noticias generales.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real decreto concediendo el presupuesto del ministerio de Estado un suplemento de crédito de 16.500 pesetas para satisfacer los haberes del presidente de la delegación española en la comisión internacional de Bayona.

Real orden ampliando la habilitación del puerto de Oenós, provincia de Oviado, para el embarque de frutos y productos del país y desembarque de maderas, quejas y envases armados y otros productos, procedente de Gijón.

Ultramar.—Real decreto concediendo al ministro de Ultramar un suplemento de crédito de 1.350 pesetas para atender a la construcción de una línea telegráfica de Arecibo a Utuado (Puerto-Rico).

Estado.—Resumen de concesiones de *regium inauguratur* y autorizaciones a varios consules y vice-consules extranjeros para ejercer sus cargos en algunos puntos de la Península y Ultramar.

El doctor D. Ped o Gonzalez de Velasco ha pasado la siguiente nota a la Sociedad española de Antropología y Etnografía, que copian varios periódicos. Por desgracia, podrian pasarse muchas notas como la anterior, pues la mayoría de los habitantes del campo no están mucho mejor.

En cambio, los politicos siguen ocupándose de inutilidades, mientras hay comarcas como esta:

«Entre las provincias de Salamanca y Cáceres, en el corazón de España, existen Las Hurdes, cuyos habitantes, dice el Sr. Gonzalez de Velasco, huyen de los que se acercan y viven en zahurdas que degradan a hombre cuya frente brilla el sol de la inteligencia, la luz de la

razon y el derecho de salir de ese estado, que no tiene mas comparación, a lo sumo y bajo cierto sentido, que con los de ciertos puntos de las Alpujarras ó con el de los vaqueros de Asturias. Pues nosotros, que tanto lamentamos la barbarie de ciertos remotos países, tenemos ante nosotros una region a cuyas covachas no han llegado ni las artes ni la industria. Según informes, la ocupan Las Hurdes raza degenerada que no conoce los oficios mas necesarios a la vida. Piden limosna hombres y mujeres por las provincias y lugares comarcanos; algunos venden el fruto de sus huertas y algunas mujeres desempeñan el cargo de nodrizas, siendo difícil acotumbrarlas a las prácticas domesticas en las casas donde son recibidas.

Su alimentación en el país es miserable, insuficiente y hasta nociva, resultando que su desarrollo es efimero, mezclado y pobre. Desuerte que, tales hombres, cuando niños, son a modo de espectros vivos, que perecen luego de hambre y de frío, llegando muy pocos a una juventud, siempre débil y enfermiza.

En sus casas no hay muebles ningunos; para cama se destina un grueso tronco de árbol ahuecado y relleno de heichos, en donde duermen la familia entera, sin distinción de edades ni sexos. Estos troncos se llaman batanes, porque en ellos se deshace la poca uva y aceituna del país; para alumbrarse en las noches de invierno no hay mas que la lumbre del hogar; sus alimentos son tan escabrosos como los de los cerdos, y consisten de ordinario en la patata cocida y conopeada con sebo de cabra, al que comen sin mas preparativos, agregándose alguna judía, siempre con esta grasa. Comen tambien hojas silvestres, yepillos, de hierbas silvestres, castañas, bellotas y alguna berza. Apenas se conoce el pan, y el que usan es de centeno ó de los meadrujos que recogen por el campo; solo cuando están próximos a la muerte se les da pan de trigo.

Sus vestidos consisten en un calzón que les cubre de la cadera a la rodilla, camisa sin cuello, sujetada delante con un botón y un costal al hombro, sin mas abrigo ni calzado.

Las mujeres, menos aseadas que los hombres, mas desdichadas, visten harapos que jamas cosen y remiendan.

Lo regular en ellas es no mudarse la ropa que una vez vistieron; solo se la quitan a pedazos cuando se case de vieja ó de anciana. Nunca se peinan ni lavan; andan descalzas, como los hombres, sin cuidados de cubrir las partes que señala el pudor natural. Rara vez compran vestidos nuevos, y solo se surten de los desechos que les venden los habitantes de los pueblos comarcanos a cambio de lino y castañas; esto en cuanto a los mas acomodados, pues la generalidad viste las pieles de las cabras que matan ó que mueren, haciendo de ellas un vestido que introduce ó cuelgan del cuello ó pescuez; y les cubre toda la delantera hasta las pies, ciñéndose a la cintura, muelo y pañufo con correas. Las mujeres se hacen un delantal ó mandil que atan a la cintura. Hombres y mujeres son de baja estatura, y su aspecto es asqueroso y repugnante, aumentado con la palidez y miseria que asoman a sus rostros.

En cambio son ágiles, trepan por las montañas con la mayor presteza, y no hay distinción para ellos de uno a otro sexo en cuanto a las operaciones necesarias para ganarse la subsistencia.

Todas estas circunstancias hacen que sean adustos, huyendo el trato de los demás hombres, apartándose de ellos en los caminos ó guardando silencio si se les pregunta. Entre ellos mismos son soberbios; tanto como humildes con los demás. Han aprendido a llorar su miseria sin procurar remediarla; guardan poca fe en sus palabras, así es que lo que no tenga efecto ó sea determinado en el acto, es inseguro y de difícil cumplimiento. Son propensos a la embriaguez; no tienen médicos; usan su botánica particular; se componen las medicinas, y suelen alcanzar larga vida.

Determinan sus estaciones por el estado de la vejetación y de los efectos de la atmósfera; guisan sus operaciones agrícolas por las fases de la luna, la que conocen perfectamente, deduciendo de sus cuadrantes la ocasión y término de sus males y los temporales sucesivos.

La religión es desconocida. El abandono de sus costumbres, casi salvajes; la adopción de indolencia que produce su miseria, la escasez de parrocos y la falta absoluta de maestros de primera educación, les hacen ignorantes en sumo grado. Viven usando de una licencia brutal, conducidos solo por su ignorancia albedrío, haciendo en sus immoderadas pasiones alarde del lujurioso desén

freno que se hallan, y cometiendo los crímenes mas a roces, sin excluir ni el parricidio ni la poligamia. ¡Cuántos son los que solo entran en la iglesia dos veces en toda su vida; al bautizarse y al contraer matrimonio!

Hay alquerías donde jamás ha entrado un sacerdote, viviendo sus moradores sin el conocimiento de sus deberes como cristianos.

Los frailes españoles residentes en Francia han abandonado sus conventos, como todos los demás, pero se ha desistido de expulsarlos del territorio de la Republica, en vista de las gestiones hechas por el embajador de España en Paris.

Leemos en *El Correo de Andalucía* del miércoles 10:

«Ayer a las ocho menos cuarto se ha sentido en Málaga un temblor de tierra que duró de seis a ocho segundos; a las ocho y media algunas ligeras sacudidas, y a las once menos cuarto otro temblor de tierra de la misma duración que el primero. Aunque muchas personas afirman que fueron oscilatorios, podemos asegurar, por apuntes tomados del estudio hecho por un distinguido meteorologista de esta capital, que ambos fueron de trepidación, aunque sea mas fácil creer lo primero, en atención a que en los pisos superiores se ha sentido mas que en los bajos.»

En el pueblo de Frómista (Palencia) se ha cometido un crimen horrible.

Eutimio Calvo, vecino del referido pueblo, disparó un tiro de pistola sobre una hermana suya, dejándola muerta en el acto. Inmediatamente de cometido el delito, el asesino se suicidó con el arma que le habia servido para llevar a cabo este fratricidio.

Anoche se dijo en algunos círculos que es posible que no vuelva a publicarse, cuando menos con el nombre que hoy tiene, el único órgano que posee en la prensa el partido moderado-histórico.

Dice anoche *La Correspondencia Ilustrada*:

«Nuestro ilustre jefe el Sr. Sagasta ha sido invitado a presidir el banquete que ha de celebrarse en Valladolid en obsequio al Sr. Balaguer.

El jefe del partido constitucional ha aceptado este honor.»

Háblase de una excitación del fiscal del Tribunal Supremo para que se proceda criminalmente contra 120 directores y redactores de periódicos.

La Publicidad dice que durante la noche del martes circularon en Barcelona rumores sobre un atentado de que se decía haber sido víctima el Sr. Cánovas del Castillo. Con este motivo, la Bolsa sufrió una baja considerable, llegando el cambio a 20'70, y reponiéndose luego hasta 21'10, en vista de lo infundado de tales rumores.

A las maniobras militares que se verificarán el lunes en Guadalajara, asistirá el rey y probablemente la reina.

A pesar de lo que asegura anoche un colega, parece que en el Consejo de ayer nada se habló de orden público, ni de Hacienda, ni siquiera de política general.

Terminado el Consejo, el rey firmó varios decretos sobre competencias, algunos nombramientos militares de orden secundario y la nueva plantilla de la secretaría general de la Presidencia del Consejo de ministros.

Por esta plantilla queda, según nuestras noticias; el secretario general, con 50.000 rs.; un oficial mayor, con 40.000; uno con 20.000, dos con 16.000, dos con 14.000, dos con 12.000 é igual número de

—Lo juro, repitió Rita, retorciéndose violentamente como agitada de una contracción nerviosa, ahora vaya Vd. con Dios, y no vuelva a pensar en nosotros; porque si llegase a faltar a su juramento, le aseguro a fé de mi nombre, que la haré encerrar en un calabozo, donde no vuelva a verla luz del sol.

Rita se levantó y salió de la alcoba sin decir una palabra mas: estaba medio ahogada por la cólera que fermentaba en su pecho. Ermelinda habia vuelto la cabeza al otro lado y ni siquiera la miró.

—Mateu cogió la luz y la acompañó hasta la puerta. Cuando volvió al gabinete, le dijo Ermelinda: —Querido tutor, esa mujer me causa repugnancia y horror.

—No la verás otra vez.

—¿Y qué haremos? preguntó Ermelinda; yo no quiero permanecer aquí ni una hora.

—Antes de amanecer abando-

me va siendo odioso este país, donde sólo he tenido disgustos en los dos días que llevamos en él.

El padre y el hijo salieron sin dirigir ni una mirada a la enferma, que seguía gritando con desentonado acento. Así que se quedó sola, la criada de Rita entró en la sala, vió la carta sobre la mesa con la oblea fresca todavía, y la abrió, enterándose de su contenido. Debíó satisfacerla sin duda, porque arrojó las cejas como animada por una idea; luego, mientras volvía a cerrar la carta, dejándola en su lugar, apareció en su semblante una sonrisa de satisfacción.

—¡Agu! gritó Rita con voz ronca.

—Si, si, pide, pide mucho, que no seré yo quien te haga caso, picaresca; bastante tengo que hacer esta noche, contestó la muchacha tomando la luz y saliendo de la sala sin hacer caso de la enferma.

que es donde vivimos los veranos mientras tenemos alquilada la casa.

Ni el padre ni el hijo hacían ya caso de la interminable charla de la buena mujer. Se miraban estupefactos el uno al otro, y por fin cabizbajos y abatidos se dirigieron a casa de Rita. Esta, que tenia una calentura horrible, estaba delirando; el marqués se acercó a la cabecera de la cama, y aunque las expresiones que se escapaban de su pecho eran incoherentes y vagas, hbo sin duda de conocer el estado de su alma. Tanto fué así, que después de haber permanecido cerca de una hora escuchándola; salió a la sala, escribió una carta que dejó cerrada sobre la mesa, y dijo a Genaro: —Vámonos.

—¿Y a dónde? ¿Se puede saber, querido papá?

—Ahorá a la fonda a comer, y mañana temprano a Madrid.

—¿Qué me place; precisamente

donaremos la ciudad; descansa tranquila; yo te llamaré cuando sea hora de partir.

—Gracias, querido tutor; soy dichosa, pues Vd. vela por mi felicidad, dijo la hermosa niña con inmenso reconocimiento.

D. Manuel la besó en la frente con la ternura de un padre; corrió las colgadas de la cama y salió a dar las órdenes convenientes a un criado de confianza para marcharse antes que nadie se apercibiera en la casa de su resolución. Rita llegó a su casa con la desesperación en el alma; todos sus planes estaban descubiertos; no la quedaba esperanza ninguna de conseguir ver recompensado el insensato amor que habia sido el tormento de toda su vida. Su cabeza ardía, y al meterse en la cama le pareció que su cerebro quería estallar. Medio loca estuvo toda la noche; por la mañana la encontró la criada en tan mal estado, que avisó a un mé-

oficiales en las clases inferiores. Queda suprimida la plaza que desempeñaba el Sr. Esperanza, y por los ascensos de escala que se conceden al personal que hay actualmente, resulta vacante una, que se confiere al Sr. Isasa.

La Correspondencia Ilustrada ha sido absuelto de la denuncia cuya vista se ha verificado ayer. Lo celebramos infinito.

Han sido denunciados el número de nuestro colega El Globo y El Fenix correspondientes al día de ayer. Sentimos de veras el percance.

Los jesuitas franceses refugiados en Jersey (Inglaterra), han invertido diez millones de francos en la compra de varias fincas para su establecimiento. En Malta gastaron tres millones en la adquisición de un colegio.

Un diario francés se lamenta de que tan enormes sumas hayan ido a parar al extranjero.

Mañana a las dos de la tarde se reunirá en pleno el Consejo Superior de Agricultura, Industria y Comercio en el salón de Sesiones del ministerio de Fomento.

Los asuntos de que ha de tratarse son un recurso interpuesto por varios vecinos de Santander contra la providencia del gobernador de la provincia prohibiendo las máquinas de pescar salazon, y sobre el privilegio de invención por 20 años que solicita D. Amador Villar para una máquina de perforar perfeccionada.

El Sr. Cánovas del Castillo, como presidente de la junta nacional de socorros a las provincias de Levante, ha dispuesto que por la delegación del Banco de España en Murcia se entreguen al gobernador de la provincia 100 000 pesetas para distribuir las en la forma que la junta ha acordado.

Actualmente se hallan vacantes para nuevas elecciones de diputados provinciales los siguientes distritos:

«Calig y Ronda. (Castellón) por haber optado el electo en el primero por otro distrito, y el del segundo por haber sido nombrado juez de primera instancia de Alcabacin.

«Badajoz y Sesto (Barcelona) por no haber presentado en esta los electos.

«Rionansa (Santander) por la misma causa que los anteriores.»

Ha sido nombrado alcaide de la cárcel de Hoyos (Caceres) D. Antonio Martín Rico.

El director de Establecimientos penales, Sr. Bosch, está escribiendo una Memoria sobre los acuerdos tomados en el Congreso internacional penitenciario de Paris.

El contralmirante de la Armada, Sr. Suñeres, ha estado hoy a presentarse al señor ministro de Marina.

El diputado constitucional señor Albareda ha visitado hoy al señor Romero Ortiz, con quien ha conferenciado durante mas de dos horas.

Se temen desórdenes con motivo de la causa indicada.

PARIS 12.—Un despacho de Niza dice que el principe de Gorkhachoff se encuentra notablemente aliviado de su dolencia.

VIENA 12.—Monsieur Serafin Vauntelli ha sido nombrado Nuncio de Su Santidad en esta capital.

ROMA 12.—El Papa está restablecido del reumatismo que le ha venido aquejando estos dias.

CONSTANTINOPLA 12.—Segun noticias recibidas aqui, los albaneses se muestran dispuestos a entregar a Dulefiño.

Esto, no obstante, hay despachos directos de Scutari que niegan este hecho, asegurando que, por el contrario, están dispuestos a sostener una enérgica resistencia.

PARIS 12.—Hoy se han recibido gran número de dimisiones de magistrados por no estar conformes con la aplicación de los decretos de Marzo.

AGRAM (Croacia) 12.—Ayer se sintió un nuevo temblor de tierra en esta ciudad, siendo mucho mas violento que los anteriores.

La Dieta croata estaba reunida en ocasion en que ocurrió el fenómeno, suspendiendo en el acto sus sesiones portemore de que se derrum-

barra el edificio en queaquella funciona.

La próxima sesión ha sido aplazada por unos dias.

PARIS 12.—Ayer ha sido puesto en libertad el diputado Sr. Baudry D'Asson, que provocó el ruido incidente en la apertura de la Cámara.

PARIS 12 (12 30 tarde).—Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español á 19 7/8; exterior á 20 7/8.

NUEVA-YORK 12.—Los periódicos democráticos combaten la idea de abrir una informacion sobre las elecciones presidenciales, fundándose en que no daría resultado alguno y perjudicaría al partido.

PARIS 12 (12 tarde).—Se han recibido nuevas dimisiones de magistrados, fundándose en el fallo del tribunal de Conflictos.

La prensa intransigente ataca duramente al Gobierno, á quien acusa de tiranía por no permitir las manifestaciones al partido avanzado.

LONDRES 12.—Varios frailes expulsados de Francia han sido objeto de demostraciones de entusiasmo por parte de los católicos irlandeses.

Muchos religiosos se proponen fijar su residencia en Irlanda.

PARIS 12.—Se atribuye grande importancia al debate que habrá el lunes en el seno de la comision del Senado que entiende en la proposicion del Sr. Dufaure sobre las asociaciones, pues en dicho dia se tomará un acuerdo respecto á si se deben distinguir las congregaciones religiosas de las demás asociaciones.

SAN PETERSBURGO 12.—Hoy se ha publicado la sentencia de la causa criminal seguida á varios nihilistas.

Cinco de los reos han sido condenados á la pena de muerte en la horca y once á trabajos forzados.

El tribunal ha pedido al cza: que conmute la pena á algunos de los sentenciados.

Miscelánea.

Hé aqui los detalles de un escallo descubierto ayer: «El día 15 del pasado Octubre se quitó el cuarto izquierdo de la casa núm. 4 de la calle del Gobernador. Era el inquilino persona de aspecto decente y aun de carácter humilde y simpático, según declaración de los vecinos. Hasta el día 30 notó que recibía visitas de dos ó tres sujetos, entre ellos una señora, todos de apariencia poco sospechosa, lo cual en cierto modo contrastaba con la pobreza del mobiliario que el inquilino había llevado al cuarto, compuesto de dos camas casi miserables y cuatro trastos viejos sin valor alguno.

Decíase que el inquilino en cuestion era casado y tenía en Ciudad Real á su esposa y una niña de pocos años. Por esta circunstancia no dió motivo á sospecha alguna al ver que desde el 30 de Octubre el inquilino había desaparecido, pues se creyó que estaba en Ciudad Real; pero como los días pasaban y de la habitación abandonada salían olores fétidos, los porteros dieron parte á la autoridad, la cual dejó pasar todavía algunos dias, hasta que ayer se constituyó allí el juzgado del Congreso.

Forzada la puerta, se echó de ver desde luego que las paredes y los pisos de la habitación estaban señalados con imundicias, tanto mas notables cuanto que la habitación era casi nueva y con cierto lujo decorado. Poco á poco fueron descubriendo trajes y calzado de aspecto repugnante y como para unas seis personas, clavos de poceros, una escala de cinco peldaños, maromas y palas dispuestas para el mismo uso, un berbiquí, limas, barrenas y otros utensilios, cuyo destino era patente.

Por fin, en la cocina apareció un escallo como de un metro de diametro, que iba á dar á un pozo abierto en el centro del patio, y de allí, por la atarjea de la casa, á la alcantarilla general.

Sin duda los obreros han trabajado mucho y con gran sigilo, pues ningún vecino se ha apercibido de ello, bien que el inquilino tuvo la precaucion de cerrar con tupidos visillos todas las ventanas que daban al patio.

No es fácil calcular á dónde iba dirigido el gase, pero se supone que se atentaba á algunas de las casas comprendidas en la parte baja de la calle de Alcañal ó en la calle del Barquillo, pues que, en direccion de las alcantarillas que cruzan ese distrito, parece que notaron algunas señales los vigilantes municipales.

Vaya Vd. ahora á saber si el golpe no se ha dado por desistimiento de los obreros ó por la visita del juzgado, oportunamente provada por los porteros de la casa.

Nuestro distinguido amigo don Manuel María Santa Ana, propietario de La Correspondencia de España, tuvo la amabilidad, que sinceramente agradecemos, de invitarnos al concierto que en sus opulentos salones celebróse ayer tarde, y al que tuvimos el gusto de asistir.

Hé aqui una ligera reseña: «Dos habilitados artistas españoles, los señores Terraza y Rocamora; el primero en la guitarra y en la guitarra el segundo, interpretaron de incomparable

manera las obras Paragraph, de Suppé; Caszonetta, de Mendelsohn, waltzes Tost á vous, de Waldteufel; sinfonia de Guillermo Tell, y una preciosa fantasia de Aves nacionales.

En manos de tan expertos ejecutantes producen aquellos instrumentos efectos tan extraños, matices tan delicados, sonidos tan dulces y son tanta la expresion y sentimiento con que dichos artistas ejecutan las selectas obras de su repertorio que no se puede sino que ellos han sorprendido un secreto hasta hoy ignorado en aquellos vulgares instrumentos.

De esta opinion participaron distinguidos concurrentes á aquel agradable acto, entre los cuales contaban las señoras condesas de Lerandi, marquesa de Valdeiglesia, señoras y señores de Balmaseda, Blanco, Jaques, Lillo, Losada, Membrea, Moltó, Paz, Roberts y algunas mas, cuyos nombres sentimos mucho no recordar, y los señores conde de Morphy, Estéban Collantes, Heredia, Arrieta, y los representantes de al unos periódicos de esta capital.

Los señores Rocamora y Terraza, este último ciego á la sazón, vienen precedidos de síto renombrado, adquirido en Paris, Londres y Lisboa, y se proponen celebrar un concierto en alguno de nuestros coliseos, concierto en el cual ejecutarán una composicion que el Sr. Arrieta ha prometido dedicársela.

La señora y señores de Santa Ana, con la imponderable amabilidad que les es propia, complementaron tan amena reunion, ofreciéndole á sus invitados con un delicado lunch.

En la calle de la Corredera Alta se promovió ayer una acalorada reyerta entre cuatro mujeres y dos hombres, vendedores ambulantes, los cuales insultaron además á la pareja de servicio de aquel punto. Los contendientes fueron detenidos y puestos á disposicion de la autoridad competente.

Esta madrugada, á las tres, ha sido asesinado el dueño d la casa de vacas de la calle de Legganitos, número 15, por el portero de la casa número 16, que ha sido preso por el inspector Sr. Porta.

Ayer se promovió una riña entre dos sujetos en la calle de San Marcos, resultando heridos ambos contendientes, uno de ellos de gravedad en la cabeza.

Curados en la Casa de socorro del distrito, fué el uno puesto á disposicion del juzgado de guardia y el otro trasladado al Hospital general.

Ayer fué detenido en el teatro de la Risa un individuo, presunto autor de varias estafas.

Avisos oficiales.

SUBASTAS.

La Gaceta del 11 anuncia las siguientes: Para el día 18 de Noviembre, á la una de la tarde, ante la direccion general de Correos y Telégrafos, la de la conduccion diaria del correo de ida y vuelta entre La Roda y Estepa, en la provincia de Sevilla.

Para el 25 del actual, á la una de la tarde, la de la del correo de ida y vuelta entre Almazan y Monteagudo, en la provincia de Soria.

Seccion comercial.

Alava.—Tiempo frio y nevoso. La siembra del trigo casi terminada y en buenas condiciones. Cosecha de uva abundante, y muchas transacciones con el mosto. La cántara de este á 15 rs. Salen en la ganaderia.

Alicante.—Las cosechas en igual estado que la semana anterior.

Almería.—La siembra retardada, y la hecha, en mal estado por falta de lluvias. Temperatura algo mas fresca, y algun aparato de llover. No ha terminado aun el embudo de la uva.

Badajoz.—A mendra ojo: Estado de las siembras y cosechas, regular. Salud en la ganaderia. Tendencia de este mercado en baja. Pocas transacciones.—Olivensa: Salud en la ganaderia. Buenas las cosechas pendientes y regular el estado de la siembra. No se han hecho transacciones en este mercado.

Córdoba.—Tiempo frio y lluvioso. El aspecto de las cosechas de aceituna y bellota no es mas que regular, y el de los ganados bueno.

Ciudad-Real.—Continúa la siembra de cereales en buenas condiciones. Tiempo revuelto.

Gerona.—El ultimo mercado ha presentado igual aspecto que el de la semana anterior. Tiempo variable. El ganado sin novedad.

Granada.—Tiempo variable con tendencia á lluvias. Continúa la siembra de cereales. El ganado sano.

Guipuzcoa.—Estado de las cosechas bueno, así como el de la ganaderia. En San Sebastian, en los granos tendencia á la baja.

Jaen.—Estado de la ganaderia bueno. Leon.—Celebrada la feria de ganado vacuno con mucha concurrencia, habiéndose hecho numerosas transacciones. El precio por cabeza 200 pesetas. El ganado de cerda alcanza subidos precios, llegando á pagarse á 21 pesetas arroba en vivo. El aspecto del campo es bueno.

Orense.—El resultado del año agrícola que termina es el siguiente: Cosecha de centeno, maíz y demás cereales buena; las de patata, legumbres y castaña buenas también. La de vinos escasea en la cuenca del Miño, y regular en las demás comarcas. Tiempo lluvioso, que favorece la sementera ya hecha. Salud en la ganaderia.

Los ganados con tendencia al alza, pero desanimadas las transacciones, y á pesar de todo, las carnes beneficiadas conservan un excesivo precio, teniendo en cuenta el de la res.

Palencia.—Continúa el tiempo lluvioso, reinando fuertes vientos.

Pontevedra.—El mal tiempo que se ha dejado sentir durante la última quincena ha perjudicado mucho la recolección del maíz. El estado de la ganaderia es bueno.

Segovia.—Se han presentado las lluvias y las nievas, favoreciendo las operaciones propias de la estación, retrasadas por la falta de humedad. Ganado sano. El precio de este, por cabeza, en el partido de Riaza, sin variacion. El de cerda con tendencia á subir, por la mucha escasez que de él hay.

Soria.—El estado de los campos es satisfactorio. El tiempo húmedo y frio. La riqueza pecuaria en regular estado y adelantando en su curscion los ganados varicolos. El mercado poco animado.

Vizcaya.—Ganado bueno. Mercado regular; tendencia en firme.

Alcoy 10 de Noviembre.—A consecuencia de las grandes y repetidas lluvias de estos dias, han empezado las operaciones de la siembra con muchísima sazon en el término de la ciudad y pueblos limítrofes. Se espera que el año es lluvioso, como promete serlo, los resultados sean satisfactorios.

El comercio de paños sigue bastante animado, y se verifican buenas operaciones mercantiles.

Harinas. Primera flor candeal, bala de 100 kilogramos, de 20 á 22 reales arroba castellana; de segunda de 19 á 20; entera ó primera corriente de 17 á 19.

Paños: Cuadros tricotos, buenas clases, á 33, 34 y 35 rs. metro; id. cabezudos, tipos ingleses, á 31, 32 y 33; rayados, idem, á 20, 22, 26 y 34; id., acabado francés, á 24, 26 y 28.

Trigos: Duros de Castilla 6 manchegos de 90 á 100 rs.; de Andalucía y Extremadura de 92 á 96; candeal de la Mancha de 93 á 102.

Vinos: De Benimarfall, buenas clases, á 16, 17 y 18 rs. cantero; de Maro y Albalá á 10, 11 y 12; de Benjama, dulce, á 12, 13 y 14; del país, superior, á 14, 15 y 16, sñejo á 36, 37 y 44.

Alcornoques 10 de Noviembre.—Los precios en el mercado de hoy se han cotizado á los siguientes: Trigo puro superior de 33 á 39 rs. fanega; morcajo de 26 á 32; centeno á 22; cebada á 19; avena á 13; garbanzos gordos de 38 á 46; judias á 20 á 22.

El tiempo no se puede pedir mejor, tanto para el campo como para los ganados.

Nota interesante.

El robo equivale á 23 31 libras para Navarra, el cebiz 2 15 litros para Aragon; la cuartera 70 30 litros para Cataluña é Isla Balnearia, y la fanega 55 50 libras para las demás comarcas.

VINOS.

En Torquemada (Palencia) terminó la vendimia, que se calcula próximamente en una tercera parte mas que en 1869, cotizándose de 10 á 12 rs.

En Laeca (Valladolid) los vinos han descendido, efecto sin duda alguna de los excelentes resultados que está dando la actual cosecha, que será doble próximamente que la del año último.

En Castellon de Sesna (Lérida) ha terminado la vendimia, siendo satisfactorio el resultado. Los vinos resultan buenos, abundando las compañías francesas y del país que los solicitan. Todavía no puede decirse haya precios corrientes, pero por algunas ventas efectuadas, parece cotizarse el centaro á 15 50 rs. Los cosecheros retrasados, esperando vender á 20.

En Picazo (Cuenca) la vendimia se ha hecho en buenas condiciones, elaborándose 40.000 arrobas de vino tinto de excelente clase, tanto por su color como por su fuerza alcohólica.

En ese pueblo y los inmediatos se ha vendido la uva de 30 á 36 rs., carga de ocho arrobas.

En Felanitx (Mallorca) grande animacion, habiéndose vendido 6.000 cuartiles (26 67 litros) á 22 23 y 24 rs.

En Cigales (Valladolid) la vendimia de este término se puede dar como terminada, siendo sus rendimientos en lo general, un doble que los del año próximo pasado; y no teniendo cubaje bastante para conservar el mosto sobrante, se ven precisados á venderlo al despreciable precio de 5 rs. cántara, siendo así que el poco vino que queda del 79 se está vendiendo á 15 rs. y 15 1/2.

En Puentevega (Rioja), terminadas las faenas de la vendimia, que ha sido muy satisfactoria en aquel pueblo y limítrofes. El vino está en ese punto puede darse por concluido, comenzando á venderse el nuevo en el lagar á 12 y 13 rs. cántara.

En Lucena de Jalón, Calatruay, Epila, Salillas y Lucena (Zaragoza), concluida la vendimia, cuyos cosecheros están de enhorabuena por los buenos rendimientos y altos precios que ha conseguido la uva.

En E lla pueblo de mayor cosecha, se ha llegado á pagar á 20 pesetas la carga de ocho arrobas; en Calatruay, Salilla y Lucena no han pasado de 14 á 15 pesetas carga; el fruto inmejorable.

Berbinzana (Navarra) ha terminado la vendimia con un tiempo hermoso; el fruto admirablemente sazonado. La cantidad es algo menor que la de año anterior, pero no mucho.

Las uvas se han vendido á 6 50 rs. arroba, pero todas han sido adquiridas por compradores del mismo pueblo.

Seccion religiosa.

SANTO DE MANNA. San Eugenio III. obispo de Toledo, San Homobono y San Estanislao de Koska.

CULTOS. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Millán. Visita de la Córte de Maria.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés, ó la de la Salud en Santiago ó en San José.

Bolsa de Madrid.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, Del 11, Del 12. Lists various financial instruments and their prices.

Descuentos. Cupones cinco vencimientos, 1.º de Enero de 1875 á id. 1877, 59'00.—Id. semestre 1.º de Julio de 1875, 57'50.—Exterior convenido, 30 de Junio de 1874 á idem de 1874, 64'50.—Id. corrientes, 31 de Diciembre de 1874 á id. 1876, 00'00.

Cambios sobre provincias.

Table with columns: PLAZAS, Daño, Benef.º, PLAZAS, Daño, Benef.º. Lists exchange rates for various provinces.

Espectáculos.

PARA HOY. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 1.º impar.—Sainetes.—El castigo sin venganza.—El sutil tramposo. APOLO.—A las ocho y media.—Turno 1.º impar.—La Abadía del Rosario. FOLIES ARBERIUS.—A las ocho y media.—T. 1.º.—(Moda).—Los sobrinos del capitán Grant. VARIETADES.—A las ocho y media.—La canción de la Lola.—Los vidrios rotos.—¿Dónde está mi hijo?—A media noche. LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—El poeta de guardia.—Las gradinas.—Pascual Bailón.—Ya parció aquello.—Las Preciosas Ridas.—Gimnasia.—Pantomima.—El pierrot nodriza.

PARA MAÑANA. COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 2.º.—La conquista del papá.—Por una bota.—De tiros largos. TRATRO LARA.—A las ocho y media.—Cuestión de táctica.—La vocacion.—Tarde y con día.

IMPRENTA.

CALLE DE LAS HUERTAS, N.º 59.

Se hacen toda clase de impresiones, como son: periódicos, obras, estadísticas, membretes, prospectos, carteles, etc., etcetera, todo con prontitud y á precios muy reducidos.

REVISTA AGRICOLA COMERCIAL

INDISPENSABLE A TODOS LOS LABRADORES

Publica artículos y noticias de agricultura y los precios de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero. Estado de las cosechas, y tendencias al alza y baja de los mercados.

PRECIO DE SUSCRICION 2 REALES AL MES.

DIRIGIRSE A D. MARTIN PERILLAN Y MARCOS

Prado, 15, principal izquierda.

Esta Revista, en los dos años que cuenta de existencia, ha sabido conquistarse el aprecio y aceptación de cuantas personas la han leído.

Unico Almacén en Castilla

DE PESAS Y MEDIDAS CONTRASTADAS á precio de fábrica.

MEDIDAS DE HOJA DE LATA PARA LIQUIDO.

Serie: decilitro al centilitro, 10 medidas, 106 rs.
Idem: medio decilitro á id., 9 id., 60.
Idem: doble litro á id., 8 id., 26
Idem: litro á id., 7 id., 19.
Idem: medio litro á id., 6 id., 15.
Medidas sueltas: decalitro, 46 reales; medio decalitro, 24; doble litro, 7.

Medidas de madera para granos y legumbres.

Serie: doble decalitro al medio decilitro, 9 medidas, 110 rs.
Idem: decalitro al id., id., 8 id., 74.
Idem: medio id. al id., id., 7 id., 52.
Idem: doble litro al id., id., 6; id., 36.
Medidas sueltas: medio hectolitro, 80 rs.; doble decalitro, 36; 1 decalitro, 22; medio decalitro, 16.

Pesas de latón con zócalo de madera.

Serie: 50 gramos subdivididos, 5 rs.
Idem: 100 id., id., 6.
Idem: 200 id., id., 7.
Idem: 300 id., id., 8.
Idem: 500 id., id., 10.
Idem: 1.000 id., id., 15.
Idem: 2.000 id., id., 24.
Subdivisiones del gramo al centigramo, 10.
Idem: del gramo al miligramo, 20.

En cajas con tapadera.

Serie: 1.000 gramos, kilo, subdivididos, 32 rs.
Idem: 2.000 id., 2 kilos, id., 44.

Medidas lineales.

Metro de madera pulimentada, dividido en centímetros, 5 rs.
Medio metro id., id., id., 3.
Metros de latón, sencillos para fijos en mostrador, 14
Idem de id., dobles, id., id., 18.
Decímetros con agujas, para agrimensores, 36.

Romanas.

De 50 kilos, pilon latón, 80 rs de hierro, 70.
De 100 id., id., id., 130; de id., 120.
De 150 id., id., id., 180; de id., 150.
De 200 id., id., id., 180; de id., 170.
M. DIEZ Y DIEZ, calle del 20 de Febrero, núm. 6, almacén de máquinas agrícolas, viti-vinicolas y vino del ag. Fuente la Mons. Valladolid. (3.493)

DICCIONARIO

DE LA

ADMINISTRACION ESPAÑOLA,

COMPILACION

de la novetisima legislación de España peninsular y ultramarina en todos los ramos de la Administración pública.

POR D. MARCEL MARTINEZ ALGUBILLA,

3.ª edición.

Se han repartido ya catorce volúmenes de 450 á 500 páginas cada uno, y el 15.º y último saldrá á la mayor brevedad. Los volúmenes llevan de dos en dos foliación seguida para que la encuadernación se haga en ocho gruesos tomos de 960 á 1.000 páginas cada uno de los siete primeros, conteniendo el último de 500 á 700. Cada volumen, por suscripción, cuesta 6 pesetas ó 12 el tomo completo. Reuniéndose tres para suscribirse, se rebaja el 3 por 100; reuniéndose seis, el 15, y desde 12 en adelante 25 por 100. Con el último volumen se va á publicar la lista de señores suscritores. Los pedidos se dirijan al autor, calle del Arco de Santa Ma 1, 41, triplicado, en Madrid. (3.450).

EL IMPERIO

DE

MARRUECOS.

Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instrucción.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organización militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndices.—Por D. Manuel G. Llana y D. Tirso Rodriguez (redactores de La Iberia).
Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 páginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende, al precio de dos pesetas, en la Administración de La Iberia, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.
Los pedidos de provincias se dirijan al administrador de La Iberia, remitiendo el importe de los ejemplares, mas dos reales para certificarlos, á fin de evitar extravío (3.480)

BRAGUEROS

El mejor y único en su clase, para tener siempre, y sin molestia, reducidas las hernias, inventado por el Sr. Ravillo y construido por el ya acreditado artista D. Silvario Zuloga. Las presiones figuran con una idea bastante exacta de un aparato contenido.



Los colores, á medida del paciente, el primero, es su verdadero color de la Colegiata 13, terceros izquierda, y también á domicilio.

Cuidadosos las Fabricaciones

AGUA DE MELISA
de los Carmelitas
BOYER
Único sucozco de los Carmelitas

PARIS, 14, Rue de l'Abbaye, 14, PARIS.

Contra la Apoplejia, el Cólera, Mareo, Flatos, Desmayos, Indigestiones, Fiebre amarilla, etc. Véase el prospecto en que cada frasco debe estar envuelto.

Exijase la etiqueta blanca y negra que deben llevar pegada los frascos de todos tamaños. — Exijase la firma de: *Boyer*

Per mayor, para España y colonias, Agencia franco-española, Sordo, 31, Madrid.

Formador: Sr. Sánchez Ocaña, Ortega, García; Bótica, Mayor, 93 y Moreno Miquel. (1.847)

IMPORTANTISIMO.

POLVOS PARA HACER LA MEJOR TINTA QUE SE CONOCE.

Por 5 rs. seis cuartillos superior, sin posos.
Por 5 idem dos cuartillos tinta Simpatica para copiar sin competencia, pues sirve para copiar dos veces con una misma carta.
A los librereros que tomen de 10 cajas en adelante, se les abonará el 25 p. r 100.
No puede mandarse por correo. Se vende en la Administración de este periódico y en la librería de la viuda de D. Salvador S. Rubio, Carreras, 3.



CALLE DE PRECIADOS, NÚM. 35, MADRID.

ES LA PRIMERA AGENCIA DE PUBLICIDAD ESTABLECIDA EN ESPAÑA.

Recibe ANUNCIOS, COMUNICADOS, SUSCRICIONES y ARTICULOS de interés particular

para este periódico los principales de Madrid y provincias, y ilustrados, científicos, de moles y satíricos, como para los de todos los países, cuyo Catálogo-Prospecto se remite gratis y franco de porte á quien lo pida, y en el que se detallan las condiciones ventajosas en que se hace la publicación en esta antigua Agencia, arrendataria hoy de muchos periódicos importantes y agente exclusivo de otros, lo cual le permite ofrecer á sus comitantes (la mayoría de los anunciantes españoles y gran número del extranjero) precios que no obtendrían por ningún otro medio.
La casa además tiene imprenta para hacer, con el género que tiene á su crédito, toda clase de trabajo tipográfico encargándose de la fabricación de clichés y grabados para los anuncios, como de toda clase de comilones y de la representación en general.

Dirección telegráfica, AGENCIA ESCAMEZ, Madrid.

Primera y única línea acreditada

VAPORES ESPAÑOLES

DE

OLANO, LARRINAGA Y C.ª

PARA NAVANA.

El 21 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 24 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA.

Informes: D. M. A. Amarguegui, en Cádiz.—Olano, Larrinaga y compañía, Merced, 18, Barcelona.
MADRID: Lope de Vega, 23 y 25. (2.710)

APARATOS ELÉCTRICOS

ILDEFONSO SIERRA

constructor.

Especialidad en teléfonos, electro-medicinales, campanas eléctricas, para-rayos para edificios, tubos acústicos para establecimientos y carrujes, objetos para grabadores. Libro 8.º duplicado.—Catálogos gratis. (1939)

EL ANGEL CAIDO

ó

LA MUJER

POEMA FAMILIAR

DE

Manuel Henao y Muñoz

Los que aspiran á mejorar la condición de la mujer; los que desean encontrar en el hogar doméstico la única dicha que existe en este mundo, compren este libro, que tan eficazmente contribuye con su doctrina á tan laudable fin; los que saben las costumbres licenciosas rechazan ó por ineficaz.

Esta obra se compone de un tomo en 4.º prolongado, con preciosas láminas y viñetas, y se vende á 20 rs. en Madrid, 24 en provincias y 28 en Ultramar y extranjero.

Los pedidos, acompañando el importe, á los editores P. Góngora y compañía, Puerta del Sol, 12, terceros, Madrid, ó á la administración de Los Dos Mundos, Pz. 6, principal.

A los suscritores de este periódico se les hace la rebaja de una peseta, tanto en Madrid como en provincias. (3475)

EL CRITERIO JURIDICO

Este centro, formado por 100 artículos de tres años, tiene por objeto práctica de operaciones de testamento, negocios de ferretería y toda clase de consultas jurídicas. — Domicilio: Fuencarral, 13. 3.º derecho. (3.516)

IMPORTANTE

Se venden al contado y á din ó sin él, en los expresados plazos sesenta mil pies solares, con sujeción á los perfiles divididos en varios planos elegidos por las personas y situados en la Fuentecastaña, contiguos á la casquería y con fachadas al do, ó en los plazos que se Paseo del Obelisco, calle de Covadonga. Calle de Mendrá Miguel Angel y de las Navas, 101 (barrio de Argüelles), hotel También se cambia por el número 22, se dan explicaciones situadas dentro del ensanche y se admiten proposiciones de Madrid. El tram-via del mes todos los días, de nueve Norte pasará muy en breve de la mañana á cuatro de la tarde. (3.455)

TAMBIEN

EL DRAMA DE LA VIDA

POR

D. MANUEL HENAO Y MUÑOZ.

Este libro es una de esas obras que están llamadas á regenerar las familias, y á estirar los grandes vicios que conspiran contra la felicidad y bienestar de aquellas.
Quien lleno de ilusiones encantadoras y de las más lisonjeras esperanzas se lanza al mundo para gozar de ellas, y solo encuentra desencantos, puede en *El Drama de la Vida* hallar un guía para no caer en el sensualismo y después en el materialismo, para dar por fin en el excepcionalismo mas desconcertador, puesto que en esa situación el ser humano ni encuentra mundo con quien vivir, ni tierra que habitar. También el que ha llegado á esa situación de incredulidad puede encontrar el remedio en esa obra, recobrando su perdida fé por medio de su regeneración.
Esta obra debe figurar, por lo tanto, en un lugar preferente de la biblioteca de las familias.
Se compone de un elegante volumen en octavo, y su precio para los suscritores de *Los Dos Mundos* es el de DOCE REALES en Madrid y VEINTE en provincias, y para los no suscritores 16 y 20 respectivamente.
Los pedidos con letra de fácil cobro al autor, CALLE DE LOS CAÑOS, núm. 3, segundo, derecha, Madrid. (3481)

TRATADO PRÁCTICO

de las enfermedades de los recién nacidos, de los niños de pecho y de la segunda infancia, POR EL DR. E. BOUCHUT.

Traducido de la séptima edición, corregida y considerablemente aumentada por el doctor J. G. Hidalgo, individuo de número de la real Academia de Ciencias de Madrid, premiado por sus obras científicas originales en la Exposición de Filadelfia, socio correspondiente de varias corporaciones extranjeras, etcetera. Obra premiada por el Instituto de Francia é ilustrada con 179 grabados intercalados en el texto.—Segunda edición, completamente refundida. Madrid, 1878. Un tomo en 8.º mayor, 20 pesetas en Madrid y 21, franco de porte, para provincias.
Se ha repartido el cuaderno 8.º
Nota. Para evitar gastos de correo, podrán los señores Profesores recibir desde luego la obra completa.
Se suscribe y se halla de venta en la librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, número 10, Madrid, y en las principales librerías del reino. (3.022)

Un ensayo poético

POR

D. JOSÉ ZALABARDO.

(Médico-irujano).

Los que deseen pasar un agradable rato pueden proporcionar este interesante folletín, que sin ser un verdadero poema, en el lenguaje de los sentimientos delicados, ó sean ecos de los sentimientos de su modesto autor, inspirados en el lenguaje de su melodramático.
Remitiendo una peseta en sellos de franqueo á casa del autor, en San Pedro Mártir (Soria), se recibirá un ejemplar á vuelta de correo. (3.521)

CAFÉS DE LA GOMATA COLONIAL

PREMIADOS CON MEDALLA DE MÉRITO
en la Exposición de Viena de 1873,
ÚNICA MEDALLA CONCEDIDA Á ESPAÑA EN EL RAMO DE CAFÉS.
CINCO CLASES DE CAFÉS MOLIDOS.

DÉPÓSITO GENERAL: calle Mayor, 18 y 20.
SUOCURSAL: Montera, 8.
MADRID.

Códigos y leyes vigentes.

ANOTADAS Y COMENTADAS.

Ley de caza, de expropiación forzosa, de imprenta, electoral vigente y de propiedad intelectual, al módico precio de 2 rs. cada una.
Ley de aguas al precio de 4 rs. Dirigiéndose al administrador de este periódico se obtendrá el 15 por 100 de rebaja, remitiendo su importe en letras de fácil cobro ó sellos de franqueo. Cuando los pedidos sean por docenas se hará una rebaja de 25 por 100.

MAQUINAS

PARA LA REDUCCION DE UVA A MOSTO

Prensas ROUYER, por freno, á palancas múltiples, de sólida y perfecta construcción, funciona en el reducido espacio de 3 metros cuadrados. Es el aparato más poderoso de su género en presión y mas barato de precio, según el cuadro comparativo inserto en el *Diario de Agricultura Práctica*, de París, 2 de Setiembre de 1875, el cual justifica que las prensas Rouyer como mayores, son superiores en construcción, presión y siempre en precio barato, á las de Samain, Decombé y Mabillo.

Número	Largo y diámetro del husillo.	Presión Kilos.	Altura y diámetro de la jaula.	CABIDA DE LA JAULA EN UVA		Precio de la arca. Reales.
				Blanco pisada.	Tinta cocida.	
1	250 c 60	19000	70 c 1 m	8 hts	12 hts	1.40 c. 1000
2	250 70	26500	77 1'10 c	15	18	1.55 1400
3	250 80	36000	85 1'20 c	22	25	1.70 1800
4	250 90	44'00	92 1'30	28	32	1.85 2200
5	250 100	7000	140 1'40	35	40	2 mts 2760

Husillos con tuerca de presión, sistema *encliquetaje*, de 8 y 9 centímetros diámetro por 2 metros 25 y 55 largo, á 800 y 1.000 reales.
Pisadora de uva, cilindros madera largos un metro, 800.

Pisadoras-desgarradoras de uva.

Con resorte, á dar paso á obstáculos, montados sobre fundición..... 660
Con id., id., id., id., sobre pies de madera..... 540
Con id., id., id., id., id., montadas todo sobre madera..... 460
Sin resortes, montadas sobre madera..... 490
Una instrucción impresa detalla el montaje y manejo de las prensas.
Como garantía de su bondad, á voluntad del comprador, se prueban antes de salir del almacén.
Los precios señalados á todos los aparatos, son al contado en plata ó oro.
Previa garantía é interés de 6 por 100 anual, á plazo de 3, 6, 9 y 12 meses fecha, las prensas y husillos.
M. DIEZ Y DIEZ, calle del 20 de Febrero, núm. 6, almacén de máquinas agrícolas, viti-vinicolas, pesos y medidas contrastadas, y vino del pago Fuente la Mons. Valladolid. (3.492)

DARVIN (C.) «Origen de las especies por medio de la selección natural, ó conservación de las razas en su lucha por la existencia.» Traducción de Enrique Godínez, 2.ª edición española, con regida, un tomo en 4.º, 20 rs. en Madrid y 24 en provincias.

LAURENT (F.) «Estudios sobre la historia de la Humanidad.» traducción de G. Lizarraga, 18 tomos en 4.º; se han publicado los tomos 1.º á 14 y el 18, á 24 rs. tomo en Madrid y 30 en provincias; está en prensa el 17, que se pondrá á la venta en Diciembre próximo.

PASCAL. «Cartas provinciales.» un tomo en 8.º, 10 y 12. Idem. «Pensamientos.» un tomo en 8.º, 10 y 12.

HUMBOLDT. «Los primitivos habitantes de España.» un tomo en 8.º, 8 y 10 rs.

NICOLE. «Pensamientos y tratado de los medios de conservar la paz con los hombres.» un tomo en 8.º, 8 y 0 reales.

VALERA (J.) «Pepita Jimenez.» edición aniversario, 20 y 22 rs.

TAPARELLI (L.) «Las causas de lo bello segun los principios de Santo Tomás.» un tomo en 8.º, 8 y 10 rs.

FARINA (S.) «Amor venturoso.» narración italiana, un tomo 8.º, 4 y 5 rs.
Los pedidos, acompañados de su importe, á José An 16, Tudescos, 5, Madrid, y principales librerías de Madrid y provincias.

Anuario de Medicina y Cirugía

PRÁCTICAS PARA 1880

Resumen de los trabajos prácticos mas importantes publicados en 1879, por D. Esteban Sánchez de Ocaña, doctor en Medicina y Cirugía, catedrático de Clínica médica en la Facultad de Medicina de la Universidad central, etc. Madrid, 1880. Un tomo en 8.º, ilustrado con 33 grabados intercalados en el texto, 6 pesetas en Madrid y 7 en provincias, franco de porte.
Esta obra puede considerarse como el verdadero Tesoro del médico práctico, pues en un pequeño volumen encuentra todo lo nuevo y mas importante que se ha publicado en el mundo médico de todas las naciones, y que se halla disseminado en miles de publicaciones periódicas.
Se halla de venta en la Librería extranjera y nacional de don C. Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las principales librerías del reino. (3.487)